



TELECOM EN PERSPECTIVA

## PPEF 2024 y Gasto TIC

Esta concentración sugiere que la administración actual tiene como prioridad utilizar las TIC para apoyar a la CFE en su objetivo de lograr conectividad universal en México, así como apoyar a organismos dedicados a la seguridad, cuyos presupuestos suman casi 20% del total del gasto TIC



*Gonzalo Rojon / Telecom en Perspectiva / Opinión El Heraldo de México Créditos: Especial*

A principios de septiembre se presentó el Paquete Económico 2024, donde se encuentra el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF), que propone un gasto total de poco más de nueve billones de pesos.

El PPEF 2024 considera un presupuesto para bienes y servicios TIC equivalente a 45 mil 381 millones de pesos, lo cual representa 0.7% del presupuesto programable y un aumento real de 29.2% en relación al presupuesto aprobado para 2023. Esto rompe con la tendencia a la baja con respecto a la proporción que representaba el gasto TIC en el presupuesto que se veía entre 2018 y 2022.

Ahora bien, el 80% del presupuesto TIC que se planea ejercer para el 2024 estaría destinado a 10 entidades del gobierno federal, mostrando una concentración moderada de los recursos destinados a la compra de bienes y servicios tecnológicos. Entre estas instituciones destacan la CFE con 26.4% del total de gasto TIC (lo que representa un crecimiento de 2.1 veces con respecto al PEF 2023), la SSPC con 11.1%, el IMSS con 9.6% y la SEDENA con 7,1% (lo que representa un presupuesto 7.4 veces mayor al valor real del PEF 2023).

Esta concentración sugiere que la administración actual tiene como prioridad utilizar las TIC para apoyar a la CFE en su objetivo de lograr conectividad universal en México, así como apoyar a organismos dedicados a la seguridad, cuyos presupuestos suman casi 20% del total del gasto TIC.

Si se analizan los bienes y servicios que se planean adquirir de acuerdo con el PPEF 2024, destacan los equipos y aparatos de telecomunicaciones, cuyo presupuesto creció 130% en términos reales sobre el PEF 2023. Los servicios de telefonía celular, de conducción de señales analógicas y digitales, así como la adquisición de paquetes de informáticos que son aplicados en los sistemas administrativos y operativos de los entes públicos (software) presentan incrementos mayores al 100% al compararlos con el PEF 2023.

A su vez, de acuerdo con el PPEF 2024, el valor del presupuesto para el programa de servicios de infraestructura aplicable a telecomunicaciones de la CFE es casi 18 veces mayor que los recursos aprobados para dicha partida en el PEF 2023, con el fin de impulsar los programas de conectividad impulsados por la subsidiaria CFE TEIT.

Asimismo, el programa de regulación para el desarrollo del nuevo ecosistema digital del IFT recibiría, en 2024, lo que representa, en valor real, 3 veces los recursos que se aprobaron en 2023.

En conclusión, el PPEF 2024 propone un incremento real de 29.2% en el presupuesto TIC, tras varios años de reducciones. Sin embargo, presenta problemas de concentración de los recursos, principalmente en la CFE e instancias asociadas a la seguridad pública, descuidando otros organismos y programas como los de investigación y desarrollo tecnológico en salud del ISSSTE e IMSS.

POR GONZALO ROJON